

芥川だより

発行日 *** 2011年3月1日 e-mail:akutagawa_dayori@yahoo.co.jp

皆様からの投稿をお待ちしております

http://www.justmystage.com/home/akutagawa/

編集発行人 下村嘉明

発行所

★ 着物から服へ

着物から服を仕立てます

高槻市芥川町2-14-3

Tel.072-681-8870

***** 一部50円です *****



おさむちゃん

彼は3つ歳上のいとこである。中学校を卒業して京都の電気屋に住み込みで就職した。朝早く起きて店の掃除をし、食事の後すぐに電気工事の仕事に出かけ、夕方には仕事を早退させてもらって、5時からの京都府立堀川高校の夜間部に通った。学校から夜9時に店に帰り、休む事なく10時までの1時間店の仕事をして、それから学校の勉強をする。店の兄弟子がいけずして、わざと仕事を遅らされ、学校を遅刻する事もたびたびあったと言う。当時、堀川高校夜間部の同学年は50人のクラスが3つあった。成績が悪いと落第させられるので、一所懸命に勉強した。勉強についていくのが大変だったそうだ。

高校を3年間で卒業し、お礼奉公を7年務めあげ24歳で独立した。その時、短期間ではあるが、私は大学生であったのでアルバイトで手伝いをした。彼は、一乗寺にあったアパートを借りて電気工事店を始めた。彼と私は自炊しながら店に寝泊まりして、クーラーの取り付け工事などをしていた。

彼の店は、経済の高度成長のおかげもあって、今日に至る34年間商売を続ける事が出来て、2人の子供は大学までいかせた。悪戦苦闘が続く崖っぷちの経営であったらしい。正月に会った時、彼は、

「この歳になって、つくづく思う。俺の人生はなんだったのか。社会のために何をしてきたのか？ これからは少しでもいいから、人の為に役立ちたい。蓄えもないし、わずかな年金しかあたらないが、いつ死んでもおかしくない今、人の為に尽くすことが自分を生かしてくれる唯一の生き方だ、と思うようになった。電気組合の役員も辞退したいが、なり手が無いから、もう一期受けることにしたわ。それと、欠員があれば保護司になって若い子の相談に乗りたいと、思っているんや」

いとこの話を聞いて、彼は今も崖っぷちで頑張っているのだ、と私は思った。昨年のクラス会のあと二人で痛飲した土建業を営むS君も同じような事を言っていた。在日朝鮮人である事や不景気もあって、死んで保険金をもらおう、と何度も考えたと真剣に言う。人生の辛酸を舐めて来たであろう二人が、たどり着いた悟りだと私は思った。ふたりとも、同じ人生の結論に至った道程を考えると、苦労が人を育てるのだ、と納得した。(嘉)

ちなみに、葡萄の木は五年すれば実をつけよう、それで、ワインが出来るのは早くても5年先になるが、それまで元気に生きたい。なんとも心強い老人魂ではないか。

私は、病院で死ぬのが嫌で、山奥で野垂れ死にするのが希望である、と言つたが、皆さんの賛同を得るには至らなかつた。その中で唯一一人、奥谷さんは心強い賛成の意思を述べられた。奥谷さんは、老人達の楽園である爺捨て山を実現すべく行動を起こそうと提案された。

氏の提案は、今後益々高齢化社会になる。そこで如何に楽しく死ぬか、他人任せにせずに、自分たちで考え、居心地のいい環境を作るべきで、名前はともかく爺捨て山とババ捨て山を合わせたパラダイスを作りたいという。その為には、経済的にも自立したものにしたいから、ワインナリーを作つて、自分たちが飲む分と売つて金を稼ぐ。一石二鳥を狙つて、家庭に葡萄の苗木を20本植えることにした。昨年注文した苗木が春には届くので皆さんを招いて植樹したい。

先日の懇親会で爺捨て山が話題になつた。「そんなもん、現実を知らんから言うんやろ」と言つた批判や、「もつと具体的に説明せな」などなど。

連載 爺捨て山 29

梵店主

ガルムッシユ峰 9

梵店主

れば登山中はやり過ぎしていけると、タカをくくっていたのである。

ところが、由べえの言葉を聞いて、

「この期に及んで、やはりダメか？」

と心の中で悔やんだ。明日、うまくい

けばピークに立てるかもしれない大事

な今、彼の言葉は、よつちゃんには絶

かかわらず寒い、眼下に見える山々が夕

闇の中に霞んでいる。空にはかすかな星

の光が見える。明日は天気が良さそう

だ。

乾燥した米を炊き上げた飯の上に、クリームシチューをかける、これがきょう

の夕食だ。由べえは夕食を食べ終わると、いきなり

「ぼく、もう登れません。下ります」

と言いつた。よつちゃんはびっくりし

た。

「なに言うてんや、どうしたんや？」

「もうついていけません」

よつちゃんは、由べえの言葉を聞いて、とつさに「しまった」と思った。

この遠征隊は、急ごしらえであったので、いろいろと無理があつた。準備期間も短く資金不足もあつて、強引におし進めてきていて、場当たり的な作戦もあって隊員それぞれが、大きなストレスを抱

えていたのである。よつちゃんは、学年によつて上下関係があるが、山岳部

を卒業すれば、アルピニストとして対等な関係になるのだから、上下関係はない。互いに自己責任を持つて山登りをしよう」といつも言つていた。

確かに、隊長の言うことは理を得ているのだが、現実的にはそれぞれの隊員は、経済的、体力、技術などで見劣りすることは明白で、いきなり対等と言われても、うまくはいかない。互いの足りないところを補つていく「あうん」の呼吸こそが登山を成功させる秘訣なのであるが、隊長は、自分にも厳しいが相手に対しても厳しい傾向があった。

「和光同塵」という言葉があります。お釈迦さまが、人々を救うために本来の姿を隠し、大黒さんや弁天さんなど、その時々に姿を変えたり法華經が説いていた教えについてお話し下さい。

——仏教は私たちの生活の中に深く根づいています。

——仏教は私たちの生活の中に深く根づいています。そこで、「仮と共に」を連載している

の隊員は、経済的、体力、技術など

で見劣りすることは明白で、いきなり対等と言われても、うまくはいかない。互いの足りないところを補つていく「あうん」の呼吸こそが登山を成功させる秘訣なのであるが、隊長は、自分にも厳しいが相手に対しても厳しい傾向があった。

「お釈迦さまの姿であると、光り輝くあまり

まだ学生気質から抜け出せずにいた

由べえ、山猿、よつちゃんたちは、

が、突然の由べえの言葉がすべてを溶

解し、これまでの苦労や、明日から起

きるであろう隊員同士のもめ事を想像

するが、突然の由べえの言葉がすべてを溶

解し、これまでの苦労や、明日から起

きるであろう隊員同士のもめ事を想像

するが、突然の由べえの言葉がすべてを溶

解し、これまでの苦労や、明日から起

きるであろう隊員同士のもめ事を想像

するが、突然の由べえの言葉がすべてを溶

解し、これまでの苦労や、明日から起

きるであろう隊員同士のもめ事を想像

するが、突然の由べえの言葉がすべてを溶

解し、これまでの苦労や、明日から起

——仏教は私たちの生活の中に深く根づいています。そこで、「仮と共に」を連載している

「テクノボー」という生き方

——仏教は私たちの生活の中に深く根づいています。そこで、「仮と共に」を連載している

奥深ですね。難しそうです

が。「大変奥の深い真理が説かれていま

す。私は長年にわたり法華経を学んで

きました。法華経はどのような教えを

と/orいるのか、私の経験などをふま

えながら少しずつお話ししていきまし

よう。

日本の偉大な法華経行者は、日蓮上人、清水の次郎長、宮沢賢治の三人だと思っています」

「次郎長はそんなに偉いのですか。

「偉い。次郎長は明治政府から頼まれて囚徒の世話をしたり、富士市の大渕村で富士山麓の開墾をして、多くの茶畑を作りました。そのとき次郎長は私の実家に寝泊りしていたと母から聞いたことがあります。藏の中には、政府から送られてきた千両箱を入れた長持ちがあつたそうです。

——宮沢賢治が法華経の行者だというのは……。

「賢治のつくった詩の中に、みなさんよくご存じの『雨ニモマケズ』がありますね。ちょっと読んでみましょう。

雨ニモマケズ
風ニモマケズ
雪ニモ夏ノ暑サニモマケズ
丈夫ナカラダヲモチ
慾ハナク

決シテ曠ラズ

イツモシヅカニワラツテキル

一日ニ玄米四合ト

味噌ト少シノ野菜ヲタベ

アラユルコトヲ

ジブンヲカンヂヨウニ入レズニヨクミキキシワカリ

ソシテワスレズ

野原ノ松ノ林ノ蔭ノ

小サナ萱ブキノ小屋ニヰテ

東ニ病氣ノコドモアレバ

行ツテ看病シテヤリ

西ニツカレタ母アレバ

行ツテソノ稻ノ束ヲ負ヒ

南ニ死ニサウナ人アレバ

行ツテコハガラナクテモイヽトイヒ

北ニケンクワヤソシヨウガアレバ

ツマラナイカラヤメロトイヒ

ヒデノトキハナミダヲナガシ

サムサノナツハオロオロアルキ

ミニナニデクノボートヨバレ

ホメテレモセズ

クニモサレズ

サウイフモノニ

ワタシハナリタイ

デクノボーといわれる人間になりたいということをうたっているのです

が、その賢治の気持ちこそが法華経の精神なのです」

「春が来る」

明石 幸次郎

前回は日めくりカレンダーを毎朝見

ながら、その日の季節を知ることや、

その日が何の日かを確認することで、

その日を大事に過ごす事を習慣にした

いと書きました。

季節と言えば、先月は大雪が降った

りして、気温が零下の日もあり、厳し

い寒さが続き、当に“冬来たりなば春

遠からじ”で、春を迎える前の寒さで

ありました。やつと、このところ日中は暖かくなってきたようです。

ところで、寒い一月から春が終わる

四月末までの、四ヶ月の節気を風が伝

える花便り（花信）として、中国では、

「花信風（かしんふう）」として、季節

を表わしています。中国文学者の井波律子先生の解説によれば、小寒、大寒、

立春、雨水、啓蟄、春分、清明、穀雨の八つの節気にスポットを当て、更に各節気から十五日間（一氣）を三候に

分けて、一候（五日）ごとに風が伝える花信（花便り）を割り振つたものであると言つておられます。具体的には、小寒から十五日間には五日ごとに、

梅、椿、水仙の三種の花が順々に咲く

とされていて、合わせると八気で（小

寒（穀雨まで）で二十四の花信風があ

り、それで二十四の花が順々に咲くこ

とになるわけであります。次々に咲く花をめでるうちに、寒い冬が過ぎ、春爛漫の季節となるということです。中国の唐の時代の大詩人、白楽天は、これらの季節ごとの花を七言絶句「春風」で次のように歌っています。

春風 先ず発く 苑中の梅

桜杏 桃梨 次第に開く
薔薇 榆莢 深村の裏

亦た道う 春風 我が為に来る

この意味は、春風はまず御苑の梅花を開かせ、桜（ゆすら梅）、杏、桃、梨を次々に開花させる。かたや山深い村も薔薇（なずな）の花や榆（にれ）の莢（さや）が開き、村人は春風は我等のために吹いてきたと喜ぶ（井波律子先生の解釈）

春風はいたるところに吹きわたり次から次へと花を咲かせ人々を喜ばせるということを歌つた詩であります。ここでも、一番の花信風は梅であることを歌つています。

では、私としては、この季節を感じる為に、来週（三月六日）の日曜日辺り、この白楽天の歌につられて万博公園で春風を感じ、梅を愛で、友と一献又一献と行きたいものです。



無情

具志 清

拝啓 高井様のお言葉は、わたしをいつも心強くさせて下さいます。重ね重ね御礼申し上げます。

母は終戦直後の数年の生活の間に体を痛めてしまいました。わたしが小学二年生の頃からは、しばしば療養のため帰郷しました。一、三週間、長い時には二、三ヶ月も寝たり起きたりしていました。

後日、信次さんが出征することになり、母は、両親と共に飯島家の出征祝いの宴に招かれました。

その翌朝、京都へ帰る母を、信次さんが峠まで送りました。

「信次兄ちゃん、ごめんね」と母は涙声で言いました。「いいんだよ、香織ちゃんは好きな人がいるのだから、俺のことなど気にすることないよ」

めんね」と母は泣きました。「香織、謝ることないって……俺たち、兄と妹のように遊んだものな、香織をお嫁さんには、と話があつた時、初めは実感がなかつたけど、よく考えてみると、俺は香織ちゃんがずっと好きだったから、いいなと思つたんだ……」「うちも

信次兄ちゃん好きだったわ、でも、お兄ちゃんと結婚だなんて、ちつとも考えてもなかつた、でも、ごめんね」「いんじ、いいじ、未練たらしい事言つてしまつた、俺の方が謝らなきやい

かんよ」「信次兄ちゃん、戦死なんかいやよ」「あ、生きて帰つてくるともたために職場の住み込みから移つてきました。

母には、親が考へていた相手がおりました。前にお話しました母の里の、班長さん、飯島という家の、次男でした。

信次さんというその方は母よりは二つ上でした。長男、信藏さんは既に御家庭を持つおりました。三人は幼い頃から実の兄と妹のよう育ちました。

母は、その話のため京都から呼び帰された時、両親に、わたしの父のことを打ち明けました。飯島さんのお家の方々にも理解してもらいました。

上でした。長男、信藏さんは既に御家庭を持つおりました。三人は幼い頃から実の兄と妹のよう育ちました。

母が信次さんの事を話したのは、わたしが高校二年の時でした。母は少し酔つていて目に涙を浮かべていました。

父の親友の安原修さんは同志社の学生でした。父とは母のカフェで出会い、直ぐに意気投合しました。アメリカ帰りの敬虔なクリスチヤンでした。熊本市の出身で中等学校二年の時留学のため渡米し、サンフランシスコの親類の家に滞在し数年過しました。大学は日本を希望し帰国したのです。新島襄の思想と生き方に感心し同志社を志しました。それに熊本は同志社とゆかりが深いのですね。

新島襄がアメリカ留学から帰国し、明治八年にキリスト教主義を建学の理念として同志社英学校を創立した時、生徒

殺されてたまるか」

峠道を下つて行く時、信次さんは、立ちつくして母を見送っていました。そして曲がり角で母は手を振り叫びました。

「信次兄ちゃん、飯島の小父さん小母さんのためにも必ず帰つてきてね！」

「お、おお！、帰つてくる、きっと帰つてくるぞおお！」香織も元気で頑張るん

だぞう！」信次さんも叫びました。

飯島信次さんは大陸で戦死しました。

母が信次さんの事を話したのは、わたしが高校二年の時でした。母は少し酔つていて目に涙を浮かべていました。

父の親友の安原修さんは同志社の学生でした。父とは母のカフェで出会い、直ぐに意気投合しました。アメリカ帰りの敬虔なクリスチヤンでした。熊本市の出身で中等学校二年の時留学のため渡米し、サンフランシスコの親類の家に滞在し数年過しました。大学は日本を希望

し帰国したのです。新島襄の思想と生き方に感心し同志社を志しました。それに熊本は同志社とゆかりが深いのですね。

新島襄がアメリカ留学から帰国し、明治八年にキリスト教主義を建学の理念として同志社英学校を創立した時、生徒

は八名でした。翌年熊本の熊本洋学校から三十五名の生徒が同志社英学校へ参加し、同志社の草創期に貢献しました。以後同志社英学校は発展し、のちに同志社大学となるのですね。

安原さんも、わたしの父との交流もあり、父同様に追憶を受けました。父のノートには安原さんの取り調べの様子も書かれています。

「安原！、お前はアメリカが勝つ、と思つてゐるのか」「わかりません」「では、わが国が勝つ、と信じるか」「わかりません」「なにいい！、この野郎！」

と殴られる。「お前は日本人ではないのか」「日本人です」「然ならば、どうするわ？」「両国話し合つて講和を結び一日も早く戦争をやめるべきです」「なんだとう！、この野郎！」ここでまた殴られる。

父は言つていたそうです。「日本は大変な国と戦争を始めたものだ。彼我の国力や地理的条件を検討すると、とて

も勝てる相手ではない」

安原さんは父よりは早く京都を離れました。熊本へ帰る前に父を誘つて東山の若王子山へ登りました。山頂に同志社校祖新島襄のお墓があります。安



新島襄(1843-90)

『戦うために海を渡ります。御赦し下さ
い』

父は友の悲痛な感情を思い、胸が詰
まりました。

その数日後、父は熊本へ帰郷する安
原さんを京都駅で送りました。

「安原、死ぬんじやないぞ、どんな事
があつても……」「うん、北越もな、君に
は香織さんもいることだし……」「ああ、
お互に絶対に生き抜こう……」「おお、
また京都で会おう……」「安原！、約束し
たぞ、京都の山河は、清(さや)かに、
守らん」ためにも死ぬんじやないぞ……」

「そうだなあ……」と安原さんは微笑し
ました。北原白秋作詞の同志社大学歌
に、『京都の山河は、清かに、守らん』
という言葉があるのです。

二人は発車間際の車窓の内と外から
固い握手を交わしました。西へ去りゆ
く汽車を見送りつつ父は、小さな声で
同志社大学歌を歌いました。

安原陸軍少尉は南洋で戦死しまし
た。戦後二年程経つてから母は、ある
人を通じて知りました。北越海軍少尉
の戦死の時期と殆ど同じだそうです。
堅く誓った約束が果たせぬまま死に臨
み、親友二人はそれぞれに無念だった
でしよう。

母は、思い出を語る時、言つたこと
があります。

「お国は、いい男たちの命を、いとも

簡単に奪つてしまふのね、戦争って無
情なものね』

は誠実な人もいて、時には心が揺れた
こともあつたようです。

「京子のために頑張ってきたのよ」と
母は笑い顔で言つたことがあります。

わたしも笑つて返しました。「ありがと
う、おかあ、いや、お姉さん。でもね、妹
が早く片付いてくれないと、妹が困
るんだなあ」「なによ、生意気言うんじ
やないよ」と母は笑いました。

本日は、母の事だけでなく、自分自
身の振られた話まで臆面もなく書いて
しまいました。失礼致します。暑い盛
りです。どうぞお体大事にお過し下
さい。

かしこ

俳句

土田 裕

- 春宵や妻に勧める食前酒
- 古希過ぎて鬪志あらたや木の芽晴れ
- 里の闇濃くしていくや遠蛙
- 暖かや父の遺愛の文机
- 日を包む蓄かかげて紫木蓮と

「もう一篇の詩」

44号で読んだ金子光晴の「かつこう」という詩は、僕にとって心の奥底にしま
まいこんである大切な詩である。また、次のような詩もつくりている。彼はス
カトロ愛好趣味をもつていたわけでは
ない。十歳の頃には目覚めたという、女
の肉体を食べてしまいたいほどの強
烈な性欲につながっていると思う。滑
稽な詩もあるが、読んでみよう。

あなたにのこりなく消化され、
あなたの津になつて
あなたからおし出されたことに
つゆほどの怨みもありません。
うきながら、しづみながら
あなたをみあげてよびかけても
恋人よ。あなたは、もはや
うんこになつた僕に気づくよしなく
ぎい、ばたんと出ていつてしまつた。

ほかのうんこといつしょに
蠅がうみつけた幼虫どもに
くすぐられてゐる。

あなたにのこりなく消化され、
あなたの津になつて
あなたからおし出されたことに
つゆほどの怨みもありません。
うきながら、しづみながら
あなたをみあげてよびかけても
恋人よ。あなたは、もはや
うんこになつた僕に気づくよしなく
ぎい、ばたんと出ていつてしまつた。



暖かい地域の輪

先日の「芥川だより」懇親会で参加者の藁女さんから、おもしろい話があつた。

芥川町の近くの真上町の一
角で数年前から始まつた近所付き合いである。
20戸ほどで構成する町内の組合で、
親しい数人が中心になつて花見会と月見会を年2回、近所の空き地で開くよ

つてゐる。地震などの災害に見舞われた時の為に、各戸の物置に入れてある物の情報交換もして、水やスコップなどいざという時の備えも始めた。

今では、子供達が花見会の看板や準備などを手伝ってくれるようになつた。月一度のあみものクラブも個人宅で統一している。行政に頼らなくとも、身近な近所付き合いから出来るだけ居心地のよい地域を創りたいという住人が増えてきた。

「襄炎」
2

ら4時ごろまで楽しく過す。会の名前もなく決まり事もなく責任者を作ることもせず、立ち話からうまれた会であった。

数年つづけるうちに一泊二日の旅行で和歌山を案内したいと参加者の一人から申し出があつて、五軒の8人が参加した。旅行中、話が盛り上がりさら親しくなった。これまで出会つても

信楽のタラオ地区に「命のバトン」という運動があるらしい。個人の情報を冷蔵庫の上に置いておき緊急の時に誰でも直ぐに分かるようにして救急救命を行なうとか。阪神淡路大震災の時に、震源地であったにもかかわらず死者が出なかつたのは普段からの付き合いで、寝ている場所を近所の人気がついていたから助け出せた。

日頃の付き合いは、おかげや焼き込みご飯などの差し入れが気兼ねなく出

震源が至近だったので地元の垂水が最激震地だと思っていた。しかし、それは早とちりだった。震源から東北東に活断層が走っており、その上が最も揺れた。私の家は活断層から外れていた。活断層という言葉はその時、初めて聞いた。それまではプレート地震しか知らなかつた。だから地震波は震源地から放射状に伝わつてくるものだと思っていた。

それは思い込みだった。活断層の上

しかし、自衛隊のヘリコプターが神戸の空にやつて来たのは、四日後だった。その間に死者は五、六千人に増えた。

災害救助は七十二時間(三日間)以内が勝負だと言う。阪神淡路大震災の救助は遅すぎた。

時のリーダーシップが余りにお粗末だった。村山首相と貝原知事が自衛隊による救助を早く決断すれば、多くの人が助かつた筈だ。私は今でもそう信じている。《龍》

て茶でも飲みながら我が家の心配事
を
恥を忘れて話せば、相手も「うちも、
そうなんよ。聞いてくれる……」と旧知
の友人に早代わりする。すぐに四、五
人は集まる。急がずゆっくり暖かい人
の輪が広がり深まっていく。（喜）

百人になり、数千人になつた。
長田では火の手が上がつたというので近くの小高い丘に見に行つた。東方の空に四、五本の黒い煙がたなびいていた。
上空には二、三機のヘリコプターが回つていた。報道機関のヘリコプターだつた。自衛隊や救助隊のヘリコプターは來ていなかつた。

子供や孫のことなど毎日の出来事を
気楽に話すようになつた。和
らぎ家族の事など恥かしがらず話すよ
うになつた。

日頃の付き合いは、おかげや焼き込みご飯などの差し入れが気兼ねなく出来るまでになった。昔、田舎ではあたりまえにしていた事であるが、久しく忘れていた大事なコミュニケーション

だと思っていた。
それは思い込みだった。活断層の上に位置していた長田、三ノ宮、東灘あたりがとんでもないことになつてい

助かつた筈だ。私は今でもそう信じてい
る。《龍》

歌山の旅で世話になつたKさんが急に病気になつたが、入院することなく在宅療養を続けたい、という思いを受けて主人を介護して見送つた二人の後家さんが介護のアドバイスを申し出るなど、それぞれが助け合う雰囲気が強ま

である。昔の良き風習や爺ちゃん婆ちゃんが話していた事を思い出して、遠くの親戚よりも近くの他人が大事だということである。

ラジオでは家が倒壊し、死人が出ているという。第一報の死者数は七、八人だった。

A black and white photograph showing a steep, rocky hillside covered in dense vegetation. The upper portion of the hill is exposed rock, while the lower slopes are heavily forested with dark trees. A small stream or path cuts through the base of the hill.

義兄とその家族（15）

姉が新たな危機に直面している。倦怠期だ。夫のガンの療養の倦怠期。「の」だけの文章だが、こうとしか表現のしようがない。

お正月前後から、肺ガン療養中の義兄が咳をしたり、不調を訴えているということで、私たちはかなり心配した。毎月、定期的に森ノ宮成人病センターで検査を受けているし、先端医療のCSクリニックというところには毎週、高濃度ビタミンC療法を受けるために通っている

のだが、「どうも胸のあたりにガンが広がっている感じがする」と言い出し、「骨にも異常が」などと言うものだから、まさかとは思いながらも検査の結果が出るまでヒヤヒヤしていた。が、結果は「ゼーフ！」。

これは、クリスマスプレゼントとお年玉がトラックで運ばれてきて、見上げれば五月晴れ（たとえ何月であつても）というぐらいハッピーなことだと思うのだが、姉は何だか機嫌が悪かった。義兄の体に問題がなくて（再発という言葉を使いたくないので。いま、使つてしまつたけど）、姉は私の千倍はほつとしたと思う。その反動なのか、よくわからないが、姉は怒っていた。

「CSの先生が言うてはつてん。『これはガンではなくて、検査の手術の

後遺症のようなもので、心配はない』つて。しやけど、本人が『イヤ、違う』って、成人病センターでたいそうに言つてんやろな、いろいろ検査して、成人病センターの医者が『いま、これを再発というには当たらないと思いますよ』と言うたから、やつと納得しやつてん

姉の怒りのはこ先は「検査の手術の後遺症のようなもの」を残した成人病センターにではなく、「たいそうに言うて」何回もレントゲンを浴びたがる、わが夫に向けられていた。

「だって、抗ガン剤で血管はボロボロ、

肝臓も腎臓も弱つてるし、今までさえ、十分ガタガタなのに、レントゲンとか何枚も撮つたら、ますますダメージ受けるやん。私、それが痛ましいねん」。わかる。しかし、現実に「再発かも」と思えば、しっかりと検査を受けて、対処していくしかないのも事実だ。姉にそう言つたら、「だって、CSの先生が『再発と違う』と言いはつたんやから、それを信じたらえんちやうん？」そ

うたよ」とか「もう、言うてん」というのは姉のログセだ。きっと、だれか知り合いのログセがうつったのだと思う。というのは、「もう、言うたよ」というには、「ギリギリまで我慢してたけれど」とか「普段は言ったことがないけれど」が前提だが、姉は思つたことは即、その場で言つてしまつタイプだ。何が「もう」だと思うが、とにかく義兄に言つたらしい。「自分、もうちょっと自分の自然治癒力、信じたらどうなん？ そんなにガム合が悪いかどうか、わかるねん。ごんの食べ方で。パクパク食べれてんねんから、毎日」。

「ごはんがパクパク食べいたら大丈夫」という姉の素朴な判定は相手に寄つて異なる。義兄は普段から食いし

んぼうではなく、食も細いほうだ。そういう人がしつかりおいしそうに食べて、成り立つ。大人が元気だったので、「モノもパクパク食べられるから大丈夫」と言つたら、「フラング（大食いの飼犬）もぱくぱく食べるから大丈夫」と思つたけど、その日に死んだもんなあ。フラングとかアンタは死ぬ前でもパクパク食べるやろうから、アテにならへん」と、心配？ してくれた。

ともかく、再発ではなかつたという喜ばしい事態のあと、姉は「倦怠期」に入した。

「私、もう、言うたよ」。「私、もう、言ったよ」とか「もう、言うてん」というのは姉のログセだ。きっと、だれか知り合いのログセがうつったのだと思う。というのは、「もう、言うたよ」というには、「ギリギリまで我慢してたけれど」とか「普段は言ったことがないけれど」が前提だが、姉は思つたことは即、その場で言つてしまつタイプだ。何が「もう」だと思うが、とにかく義兄に言つたらしい。「自分、もうちょっと自分の自然治癒力、信じたらどうなん？ そんなにガム合が悪いかどうか、わかるねん。ごんになりたいんか？」再発やつて言わされたら嬉しいんか？」。わが姉ながらキツイ言葉だ。

でも、妹だから、姉の気持ちわかる。ショウジョウ病院に行つては「こうな

んですよ」「ああなんですよ」と症状を訴えて、何らかの進展を待つていて、成り立つ。大人が元気だったので、「モノもパクパク食べられるから大丈夫」と思つたから、なあさらだ。「夜なんかぐっすり寝てるし、仕事にも行つてないから、いらんやろというのに、睡眠導入剤みたいなもんももらつてあるみたいやし」。いまも義兄がそんな薬に頼つて寝ているとは思えないのだが、病院にいるころ、義兄は少し神経質になっていて、眠れないと看護師さんに訴えて、その種の薬をもらつていていたことがある。義兄は、医者が出す薬が体の毒になるとはみじんも疑つていよいようで、眠れない方がよっぽど体に悪いと思つていて。姉と考え方が違うのだ。
義兄の気持ちもわかる気がする。不安だから病院に行つて確かめようとしているのだろうし、手遅れになりたくない気持もあるだろう。ニンジンジュースでがんが消えるなどと義兄は思つていいのだから。ともあれ、再発の危機から脱したのに、姉は沈んだ声で言う。「わたし今、不幸の一一番、底あたりにいてる気分やねん」。（A）

連載 女80年の軌跡 真粧さん

眞粧さん

卯
卯
卯
卯

眠りはせぬぞ 今年こそ

不況不況で明け暮れた一年だつた

おでんを入れたこんにゃくも、串にてほしいと云うのが、私たちの願いです。しかし、よく考えてみると、せば、しゃんとなる。こんな事を笑つ話しあえる友達を持つてゐる事が幸悪い悪いと言ひながら、さし当たりです。

日々の生活の中で、何に困っている事もな。

楽な生活というけれど、現代の生活は楽ではないのだろうか。物を買

うのに配給で並んで買つたり、代用品で我慢した時代に比べると、電話ひとつで何でも届けてくれる今日は、極楽のようなもの、余り恵まれると、生活に工夫や努力がなくなってしまい、不平やぐちだけが残る。

○ 還暦（六十一歳）第二の人生これから

○ 古希（七十歳）老いへの坂へとさ
しかかる

○ 喜寿(七十五歳) 一日一日よろこ

○ 傘寿（八十歳）なんのまだまだ役
んで

○米寿(八十八歳)もう少しお米をいただいて



芥川商店街

春の大売出し

☆

『人気のデザイン』

8

着物の留袖で作ると軽くて足さばきがよく、披露宴やパーティーで着付が簡単だと好評です。

善地から服を仕立てます

第1回

首を揃えていて、威嚇さえ覚える。足腰が弱り、すっかり不精になつて日々衰えを感じるようになつた。
かつて思いもしなかつた事をしてゐる自分を思い、しみじみと、「ああ、これも人生というものか」とひとり呟くのである。

第一回「芥川だより」懇親会報告です。2月13日、正午より芥川商協会館で開催。参加者は男9名、女3名。年令は58歳から84歳。遠くは川崎、神戸からも参加者がありました。卓上には、寿司、寒ブリの刺身、煮豆、甘夏、菓子類、蒲鉾、ビール、ワイン各種、樽酒、銘酒など、食べきれぬほどの美味な食べ物と飲みきれぬ量の酒類。

簡単な自己紹介の後、直ぐに乾杯し、宴会を始め、参加者がそれぞれ思いを誰に遠慮することなく言い合いながら、話題は盛り上がります。

「これだけ好きな事を言って、心がすつきりした事はないわ」

「おもしろかつたわ、来年も来たい」「とにかく、つづける事が大事だ」「かるい気持ちで参加したが、参加者が良くて（芥川だより）を見直した」「芥川だよりは、芥川地域の情報をもつと発信したらよい」

「放送大学で哲学を学んでいるので、十七世紀のイギリス産業革命がどうして起こったか書きたい」

「ボケ防止のために俳句を始めました」

「今書いている小説はあと三回で終わる予定です」

「私は、編集の仕事をしているから、金にならない文を書くのは抵抗あったが、書く以上はキラリと光る文を書いて、読む人に何か役立つて欲しいから、これからも書き続けたい」

参加者の皆さんが言われた一部です。酒がまわり正確な事は、聞き忘れました。2次会はカラオケで楽しみました。
(嘉)

「これだけ好きな事を言って、心がすつきりした事はないわ」

「おもしろかつたわ、来年も来たい」「とにかく、つづける事が大事だ」「かるい気持ちで参加したが、参加者が良くて（芥川だより）を見直した」「芥川だよりは、芥川地域の情報をもつと発信したらよい」

「放送大学で哲学を学んでいるので、十七世紀のイギリス産業革命がどうして起こったか書きたい」

「ボケ防止のために俳句を始めました」

「今書いている小説はあと三回で終わる予定です」

「私は、編集の仕事をしているから、金にならない文を書くのは抵抗あったが、書く以上はキラリと光る文を書いて、読む人に何か役立つて欲しいから、これからも書き続けたい」

参加者の皆さんが言われた一部です。酒がまわり正確な事は、聞き忘れました。2次会はカラオケで楽しみました。
(嘉)